

Zeitschrift: Die Vorkämpferin : verficht die Interessen der arbeitenden Frauen
Herausgeber: Frauenkommission der Sozialdemokratischen Partei der Schweiz
Band: 7 (1912)
Heft: 8

Artikel: Sozialdemokratische Partei
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-350512>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

„Geistes- und Wirtschaftsleben der mittelalterlichen Frauen“ in Aussicht gestellt, was auch einige Genossen anlockte. Es ist selbstverständlich, daß auch die gegenwärtigen Zustände in Zürich aufgerollt wurden, da ja die mittelalterlichen Verfügungen der Staatsanwaltschaft sehr gut in dieses Thema paßten. Nun ist aber die Referentin nicht deshalb nach Chur gekommen, denn der Generalstreik in Zürich war ja nicht voranzusehen und so ging sie denn zum eigentlichen Thema über, welches hier zwar nicht wiedergegeben sei, erstens weil die „Vorkämpferin“ nicht soviel Platz übrig hat und zweitens weil wir andernorts mehr darüber lesen können. Es sei hier nur erwähnt, daß sich die werte Referentin in vortrefflicher Weise ihrer Aufgabe entledigte und es sei ihr auch an dieser Stelle nochmals bestens gedankt dafür.

Im weiteren möchten wir hier unsere Mitglieder noch auf die baldigst abzuholende Jahresversammlung aufmerksam machen und sie zur Erfüllung ihrer Pflichten dem Verein gegenüber ermahnen, damit die Kassierin einen geordneten Abschluß vornehmen kann.

St.

Arbeiter-Frauenverein Olten und Umgebung. Noch kurze Zeit und unser erstes Vereinsjahr liegt hinter uns. Am 8. August letzten Jahres wurde unser Verein mit 24 Mitgliedern gegründet und heute zählt er 90. Gewiß eine schöne Zahl, wenn man weiß, welch harter Boden in Olten beackert werden muß. Um unseren rührigen und fleißigen Mitgliedern in Trimbach entgegenzukommen, hatte man im Juni beschlossen, die nächste Versammlung in Trimbach mit Vortrag abzuhalten. Am 1. Juli hat denn auch Frau Walter, Arbeiterinnensekretärin, ein treffliches Referat gehalten über soziale Verhältnisse in Vergangenheit und Gegenwart. Anwesend waren 70 Frauen. Auch einige Genossen stellten sich ein. Ein Beweis, daß sie sich für das Schaffen in unserem Verein interessieren. Wenn nur jeder Genosse es sich zur Pflicht machen wollte, auch seine Frau oder seine Zukünftige in unsere Versammlungen zu schicken! Der Arbeiter-Frauenverein Olten würde in kurzer Zeit um ein paar hundert Mitglieder anwachsen. Der größte Fehler liegt aber an den Frauen selbst, die sich aus Abhängigkeitsgefühl immer noch fürchten, einer Organisation beizutreten oder sogar noch meinen, das sei nicht notwendig. Das beste Mittel zur Aufklärung ist darum auch die Hausagitation. Wir müssen die Frauen in ihren Häusern auffinden und ihnen klar legen, wie nötig es ist, daß sie sich auch um die Politik bekümmern. Schon deswegen, weil der Arbeiterfrau als Erzieherin der Jugend eine hohe Verantwortung obliegt. Die Arbeiterinnen leiden ja heute wie die Männer unter dem Drucke des Kapitalismus. Sie, die Arbeiterfrauen sind es ja, welche für die täglichen Lebensbedürfnisse ihrer Familien zu sorgen haben, welche den Kindern eine für ihr ganzes Leben ausreichende gute Erziehung geben sollten. Tagtäglich kommen sie in der Ausübung ihrer Pflichten mit der Not des Lebens in Berührung. Und diese Not und Dürftigkeit in den Familien, das zerstörte Familienleben finden in erster Linie ihre Ursachen in der Ausbeutung des arbeitenden Volkes durch seine kapitalisti-

chen Bedrücker. Arbeiterfrauen und Töchter, wacht doch einmal auf! Werdet Eures Menschentums bewußt! Die Arbeiterfrauen müssen sich immer klarer werden, daß sie der Öffentlichkeit, dem politischen Leben nicht länger gleichgültig gegenüberstehen dürfen. Um für sich und ihre Kinder ein besseres Los in künftigen Tagen zu erringen, dürfen sie heute den Kampf gegen diejenigen nicht scheuen, welche die Arbeiterklasse ausbeuten, um schwersten aber die Frauen und Kinder wirtschaftlich bedrücken und übervorteilen.

Sozialdemokratische Partei.

Mitteilung an die kantonalen Verbände und Parteivereine.

Aufangs August wird das *Jahrbuch der Partei* und des Schweiz. Grütlivereins pro 1911 aus der Presse kommen. Dasselbe enthält einen Bericht über die internationale Arbeiterbewegung, das für die Arbeiter Wichtigste aus dem Geschäftsberichte des Bundesrates, den Bericht der sozialdemokratischen Fraktion des Nationalrates, eine Übersicht über den Stand der Gesetzgebung (speziell in Bezug auf die sozialen Gesetze), eine Reihe von Berichten aus dem Organisationsleben, die Jahresberichte der kantonalen Geschäftsleitungen, eine Revue des inneren Parteilebens und den vollständigen Jahresbericht des Schweiz. Grütlivereins.

Gemäß § 21 der Parteistatuten ist jeder der Partei angehörende Verein verpflichtet, mindestens ein Exemplar des Jahrbuches zu beziehen. Wir haben daher die Buchdruckerei des Grütlivereins beauftragt, an die kantonalen Geschäftsleitungen je eine Anzahl Exemplare des Jahrbuches zu senden und bitten letztere, dieselben an die einzelnen Organisationen per Nachnahme abzugeben. Die Beträge sind von den kantonalen Kassieren an den Parteikassier (Hans Vogel, Schreinerstraße 63, Zürich 3) einzuzenden. An die Sektionen des Schweiz. Grütlivereins wird das Jahrbuch wie bisher vom Zentralkomitee direkt versandt.

Bestellungen von einzelnen Genossen und Genossinnen auf das Jahrbuch, das in keiner Arbeiterbibliothek fehlen darf, sind direkt an die Buchdruckerei des Schweiz. Grütlivereins in Zürich 1 zu richten.

Mit Genossengruß!
Zürich, Ende Juli 1912.

Die Geschäftsleitung.

Zweiter Vierteljahresbericht

des Arbeiterinnensekretariates, April bis Ende Juni 1912.

Während dieses Zeitabschnittes wurden vom Arbeiterinnensekretariat 21 Referate gehalten, an 28 Sitzungen und 4 Versammlungen teilgenommen. 12 Referate dienten der gewerkschaftlichen Aufklärung, 3 Bildungszwecken und 6 der politischen Bewegung. Als Hauptthemen kamen zur Behandlung: Allgemeine gewerkschaftliche und Tagesfragen, wichtige Probleme der Frauenfrage, die Bedeutung der politischen Bewegung im Zusammenhang mit den aktuellen schweizerischen Fragen, wobei die verschiedenen Erhei-